

Le Théâtre congolais

Au théâtre du parc de Bock, à Léopoldville, a été présentée une pièce composée en lingala par le peintre congolais Albert Mongita. Elle fut jouée sous les auspices du ' Cercle d'étude et d'agrément ' par une quarantaine d'acteurs et d'actrices noirs, presque tous des amateurs.

Cette pièce, dont seul le canevas a été écrit, est une histoire fort amusante qui brusquement tourne au drame. Elle se déroule dans la brousse à la fin du siècle dernier. Un père convoque les prétendants de sa fille. Devant le village rassemblé chacun des jeunes gens vient vanter ses qualités jusqu'à ce que le choix de la jeune fille se porte sur l'un d'eux : Mandjodjo. L'élu ramène sa femme chez lui mais bientôt la mésentente surgit, le mari ne voulant pas partager avec elle le produit de sa chasse. Mais la jeune épouse est rusée. Elle s'en va à la pêche et à son tour refuse de partager les poissons avec son mari. Celui-ci use alors d'un subterfuge et, sous le déguisement d'un vieillard, vient demander du poisson. Mais la femme n'est pas dupée et une nouvelle fois refuse. Le conflit s'envenime, Mandjodjo en colère frappe sa femme d'un coup de couteau. La famille de la victime est alertée et le père provoque son gendre en combat singulier. A ce moment, et fort à propos, Stanley survient qui rétablit l'ordre, expédie le mari en prison et guérit l'épouse blessée.

Les acteurs n'ont reçu que des directives plus ou moins précises sur le caractère du personnage qu'ils représentent. Pour le reste, ils brodent librement sur le canevas en suivant l'inspiration du moment. L'habitude des palabres, si répandue parmi les Congolais, confère aux acteurs une exceptionnelle facilité d'improvisation et d'éloquence.

Ce spectacle où alternent danses, chants, et dialogues, est typiquement populaire, c'est-à-dire accessible à un public très large. Il présente des aspects de la vie coutumière telle qu'elle apparaît encore en brousse. Il décrit de nombreux petits faits familiers comme les spectateurs en vivent tous les jours. La psychologie des personnages est rudimentaire mais caricaturée avec beaucoup de justesse; les discussions surgissant entre eux sont étonnantes de naturel.

Ce jeune théâtre présente cependant des points faibles. Le talent d'improvisation des acteurs ainsi que les rebondissements de l'intrigue entraînent des longueurs ressenties surtout par le public européen mais qui n'échappent pas non plus aux Congolais.

L'accompagnement de tam-tam, les danses et les chants indigènes ont largement contribué à créer un climat évocateur pour ce spectacle qui s'est déroulé dans un décor simplifié représentant une case dans la forêt. Les acteurs avaient revêtu des peaux de bête et des pagnes de raphia.

La pièce de Mongita, comme plusieurs essais qui la précédèrent, prouve qu'il est possible de créer un théâtre où l'inspiration congolaise occuperait la part essentielle.

C'est, d'ailleurs, en accentuant encore ce retour aux sources congolaises que le théâtre indigène pourra devenir une réalité vivante en répondant alors à un réel besoin d'expression de l'âme congolaise.

Mission au Tchad et dans le Cameroun Septentrional

CETTE mission qui a reçu l'appui du Centre National de la Recherche Scientifique, du Gouvernement du Tchad et de l'Académie des Sciences Coloniales (Prix Georges Bruel) se compose de Jean-Paul Lebeuf et d'Annie Masson Detourbet. Son séjour prévu est de six à sept mois (décembre 1951-juin 1952).

Elle a pour but la poursuite de l'étude systématique de la région du Tchad (A.E.F.) et du Nord-Cameroun commencée en 1936 par la Mission Sahara-Cameroun (4^e Mission Griaule) et continuée par les différentes missions dirigées par J-P. Lebeuf qui faisait partie de la Mission Sahara-Cameroun.

Au Tchad, outre l'exploitation archéologique de la butte sao de Midigué, la mission continuera à étudier les Kotoko, descendants des Sao, chez lesquels une attention particulière sera

portée à l'organisation sociale et à la mythologie afin de compléter la documentation existante en vue de la préparation d'un volume du Survey dirigé par l'International African Institute. Il est prévu, d'autre part, d'établir une classification des différents groupes de populations tchadiennes pour la réalisation d'autres volumes du Survey, de manière à englober l'ensemble des peuples de la contrée.

Dans le Nord-Cameroun, la mission étudiera principalement l'habitation chez les Fali, montagnards fétichistes établis au Nord de la Bénoué, et ses rapports avec les types de construction dans les populations voisines ou apparentées.

Au Tchad comme dans le Cameroun Septentrional, ces recherches feront une large place à l'évolution actuelle des populations tant dans leurs activités matérielles que dans leurs institutions et leur comportement, suivant le programme sociologique dont une application précédente avait conduit à l'étude générale des milieux urbains de la Fédération (Mission sociologique du Haut Commissariat en Afrique Equatoriale Française) et à propos de laquelle deux rapports sont publiés ou en cours de publication (Fort-Lamy, Bangui).

African Study Centre at Northwestern University, Illinois.

THE Carnegie Corporation of New York has made a grant to Northwestern University, Illinois, for the establishment at the University of an African Study Centre, which will encourage and undertake African research, maintain a library, train personnel, act as a clearing house of information on Africa, and help to co-ordinate research activities in the field. Residential Fellowships and supplementary grants for fieldwork in Africa will be awarded.

The centre will be directed by Dr. Melville Herskovits, Professor of Anthropology at the University, who has carried out considerable field studies in West Africa and elsewhere, and is a member of the Executive Council of the International African Institute. Under his direction, African studies have been actively pursued at Northwestern University for a number of years. A committee consisting of members of other departments at the University will assist Dr. Herskovits.

Office de la recherche scientifique Outre-Mer

AN *Exposé des activités pour les années 1948-1949-1950* was published in 1951 under the editorship of M. R. Combes, Director of O.R.S.O.M. An introductory section gives an account of the history and constitution of the O.R.S.O.M., which was founded in order to co-ordinate the various research organizations operating in different centres in the French oversea territories, to create additional centres of research, to establish scientific councils, and to organize the training of research workers in many different branches of science. The other sections of the *Exposé* describe the activities of research centres in the different territories, where the researches pursued are concerned with almost every branch of science—botany, entomology, soil conservation, hydrology, sociology, linguistics, &c. The local centres provide facilities for study for scholars and research students from France and from neighbouring British territories; they have undertaken specific studies at the request of official and commercial organizations in the territories, and their officers have been consulted on many problems arising from the economic and industrial development of the French oversea territories. A final section describes the activities of O.R.S.O.M. in France: training of research workers, documentation, laboratory studies, publication. The concluding chapter summarizes the multifarious activities of the Office in the many different spheres with which it is concerned.

'On voit comme est multiple et variée l'activité de l'Office de la recherche scientifique Outre-Mer. S'appliquant, dans l'espace, à des territoires très divers, elle a aussi divers